
嵊泗连续10年为
特殊老年群体买意外险
阴记者 滕海平 通讯员 杨淑媛

本报讯 日前，嵊泗县3694名老年人收到
了一份特殊的新年礼物，嵊泗县民政和人力

资源社会保障局免费为他们购买了意外伤害

保险。

此次集中投保对象为该县60周岁以上特
困、低保、低保边缘、享受国家定期抚恤补助优

抚对象、计划生育特殊家庭、获得县级以上见义

勇为荣誉称号人员，以及全县80周岁以上高龄
老人。这些特殊老年群体无须申请，符合条件

即可直接参保。此次投保金额共计11.082万元。
据悉，嵊泗县已连续10年为特殊老年人群

全额购买商业保险。

日前袁市城管局发布叶城市公园和
城区街道野落叶不扫冶试点清单曳遥 9个
试点区域分别为院普陀武岭湿地公园袁
新城市民广场尧梅花公园袁岱山文化广
场尧蓬莱森林公园尧安澜城心公园袁以
及定海檀枫路尧 新城体育路 渊海天大
道要海宇道冤尧朱家尖大同路遥 试点野不
扫落叶冶的树种包括银杏尧无患子尧乌桕
等遥 按照该清单制定的办法袁在试点区
域内袁 零星生活垃圾通过人工捡拾清
理曰如遇雨天尧大风等天气袁提前进行全
面清扫袁并在大雨前及时清理排水口落
叶曰试点结束后道路和绿地内的残花败
叶须全面清除干净遥 渊据叶舟山日报曳上
月报道冤遥精心筹划野落叶不扫冶袁为市民
提供了季节性的 野落叶美景冶袁 也尽可
能为大自然保留了原生态场景袁 这无
疑是城市治理理念的可喜进步遥

落叶美景迎合审美需求

野落叶它静静地铺满了这条街袁蓦
然回首才发现人已到中年噎噎冶很多人
在吟唱歌曲叶如水年华曳时袁会情不自
禁地感怀那铺满落叶的浪漫街景遥 但
眼下勤快的环卫工人将落叶一扫而
光袁 人们只能在感情到位时凭空想象
那缤纷的落叶遥 好在袁野落叶不扫冶有望
重现久违的野落叶美景冶遥

在野落叶不扫冶试点区域之一的武
岭湿地公园袁 金黄的银杏叶落在草坪

上尧石径上尧滑梯上袁使整个公园呈现
一片金色的海洋袁 前来赏景打卡的市
民络绎不绝遥 野只有这个季节才能看到
这满地金黄袁 有关部门不扫落叶的措
施给老百姓留足观赏时间袁 我觉得值
得点赞遥 冶 市民陈先生所言颇值得回
味院此时的野不作为冶可谓恰到好处遥
春花尧夏雨尧秋叶尧冬雪袁这是大自然

馈赠的四季美景袁都能增添野氛围感冶袁扮
靓野风景线冶袁让城市充满审美韵味遥试点
实行野落叶不扫冶袁就是尝试顺应大自然
的节奏袁打造沉浸式审美场景袁成就别有
韵味的城市景观遥这种野无为而治冶袁彰显
了城市治理的智慧与温情袁可以让城市
更显暖色调尧更具人情味遥

城市当然需要常态保洁尧 有序管
理袁 否则就会因乱象丛生影响人们的
工作生活遥 但也不能过于机械尧刻板袁
让人们在野人造环境冶里感受不到自然
的野趣遥 事实上袁越是生活在城市袁人
们越渴望享受大自然的宁静和诗意遥
在铺满落叶的公园尧街道上袁散个步尧
打个卡袁就不失为休闲放松的好选择遥

从野一扫而光冶到野落叶不扫冶袁这
一小小的变革尝试袁折射出人性光芒遥
能够充分考虑到市民的切身感受和审
美需求袁 反映出城市治理理念的深刻
变化遥 人民城市人民建袁人民城市为人
民遥 只有坚持以人民为中心袁从细微处
着眼尧关键处入手袁做研究问题的野细
心人冶尧人民群众的野贴心人冶袁实干担
当的野用心人冶袁才能围绕建设现代海
洋城市总体目标袁 让海上花园城市变

得更美更温馨袁 使改革发展成果真正
惠及广大民众遥

野落叶不扫冶也不能绝对不扫袁否则
落叶随风飘散也会制造麻烦袁 特别是
遇到下雨天袁落叶打湿粘连袁容易腐烂
发臭甚至堵塞市政雨污管网遥 对此袁试
点方案中已有细致安排袁有关部门的良
苦用心可见一斑遥 野扫与不扫冶 各有利
弊袁能否通过精准施策趋利避害袁乃至
鱼和熊掌可以兼得袁实在也是对城市治
理体系和治理能力现代化水平的考验遥

尊重自然理当关注细节

党的二十大报告指出院野大自然是
人类赖以生存发展的基本条件遥 尊重
自然尧顺应自然尧保护自然袁是全面建
设社会主义现代化国家的内在要求遥
必须牢固树立和践行绿水青山就是金
山银山的理念袁 站在人与自然和谐共
生的高度谋划发展遥 冶城市虽然不是自
然生态保护区袁 但同样应当保护好生
态环境袁 尤其要通过细节之治来守护
一草一木尧维护四季美景遥

试点实行 野落叶不扫冶袁 在给市民
保留野落叶美景冶的同时袁也给城市留
下了难得的自然空间遥 因为袁落叶不仅
是树木的天然肥料袁 还为蚯蚓等多种
小型动物提供了栖息环境和生存繁衍
的条件袁有利于生态系统的稳定遥 虽然
只是小范围试点袁野试验田冶 的综合效
益却值得全面探究遥

如何尽最大可能维护自然环境袁

野落叶不扫冶是一次有益的尝试袁也是
一个良好的开端遥 举一反三地探索细
节之治袁大可以由野扫与不扫冶拓展到
野亮与不亮冶野闹与不闹冶等更多治理环
节袁 让城市生活和自然环境更加兼容
协调尧和谐宜居遥

比如袁在野点亮城市冶的同时袁同样
有必要分区域尧 分层次袁 做到该亮则
亮尧该暗则暗遥 城市需要夜生活尧夜经
济袁野不夜城冶 也是对发达城市的一种
美誉遥 但与此同时袁昼夜更替也是大自
然的规律遥 不该亮的地方亮如白昼袁就
会扰乱野生动物的生物钟遥 越来越多
的城市已考虑到这一问题袁 杭州西湖
景区就出台了严格的灯光控制规定袁
除了节假日之外一般只满足普通照明
所需袁 以便为鸟儿创造更好的栖息夜
环境遥 就舟山的实际情况来看袁既要解
决中心城区野亮得不够冶的问题袁也要
解决一些区域野暗得不够冶的问题袁如
何实现恰到好处还需要有关部门深入
调研尧精准实施遥

我市在9个区域试点实行 野落叶不
扫冶袁 实际效果如何直接关系到今后的
推广应用遥 在期待观赏尧生态等多元价
值完美统一的同时袁 人们也有理由希
望细节之治能在更多的领域渐次展
开遥 主客共享的海上花园城市已日趋
野高大上冶袁接下来或许更需要细节上
的完善和提升遥 坚持问需于民尧 问计
于民袁 以改革创新精神积极推动治理
实践袁 海上花园城市就一定会越来越
美尧越来越好遥

本版署名文章不代表本报立场
每个人都应有话筒，欢迎争鸣

月湖海客谈H

“落叶不扫”是城市治理理念的可喜进步
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事关安全
岂能懈怠

养老服务就要抓规范强队伍

明德点滴录D

每次乘坐电梯袁 看到按钮旁的紧急
救援电话号码袁总有一种踏实感遥 心想袁
有应急救助人员野随时准备着冶袁即使电
梯出点故障也能有求必应迅速解困遥 哪
料到袁 竟有维保单位根本没把应急救援
当做头等大事袁 以至于接到电话52分钟
后才有人赶到现场渊据叶舟山晚报曳上月
报道冤遥 要知道袁关在电梯里的人每分每
秒都心急如焚袁维保单位怎能野你急我不
急冶钥 近日袁市市场监管局普陀分局对这
家电梯维保单位立案调查并处罚款2万
元袁这记警钟敲得好浴

随着城市不断野长高冶袁电梯安全也
愈发重要袁日常维保尧应急救援更须一丝
不苟尧雷厉风行遥 沈家门某小区发生电梯
困人事件后袁 物业经理立即拨打了维保
单位联系电话袁 但维保人员苏某接电话
后只是给同事胡某发了个微信消息袁并
未确认对方是否收到遥 半个小时后袁苏某
再次接到救援求助袁 这才拨打电话通知
胡某前往救援遥 苏某处理救援电话如此
不规范尧 不专业袁 背后的企业也难辞其
咎遥 这样的维保人员尧这样的维保单位袁
怎能让人放心钥

乘坐电梯被困后有多种求助方式袁
比如可以直接拨打96333舟山市应急救
援电话遥 但不管有多少求助路径袁每一条
都必须确保高效畅通袁否则就有野一失万
无冶的风险遥 长时间被困电梯袁不仅会加
剧恐慌尧焦虑情绪袁还可能随时面临新的
危险遥 针对这家维保单位暴露出来的救
援不力问题袁 有关部门有必要举一反三
落实整改袁让所有的维保人员尧维保单位
引以为戒遥

消防救援队伍之所以能召之即来尧
来之能战袁靠的是训练有素尧纪律严明遥
电梯应急救援事关安全袁 同样要有一支
野铁军冶来保障遥 这一方面要仰仗维保单
位加强培训尧落实管理袁另一方面更需要
有关部门监管有力尧赏罚分明遥 谁不把安
全当回事袁就要让他吃不了兜着走遥

近日袁 舟山市养老护理员教育培
训中心在市社会福利中心成立袁 今后
这里将成为全市养老服务人员的教培
中枢站渊据叶舟山日报曳上月报道冤遥 该
中心的成立袁 将为我市统筹建立起集
规范制定尧 规划管理尧 监督评价于一
体的培训机制袁 有利于打造一支养老
服务正规军袁 为广大老年人托起幸福
晚年遥

在人口老龄化的现实语境下袁优化
养老服务既为广大老人谋福祉袁 也是
给整个社会添活力遥 党的二十大报告
指出院野实施积极应对人口老龄化国家
战略袁发展养老事业和养老产业袁优化

孤寡老人服务袁 推动实现全体老年人
享有的基本养老服务遥 冶

随着我市人口老龄化现象凸显袁养
老护理也日益成为社会关注的焦点遥就
如婴儿期需要照料袁每一位老人也难免
会有一个或长或短的护理期遥 在去年7
月23日召开的 野民生面对面窑书记市长
走进基层单元冶活动现场袁多位代表建
议推进养老护理员队伍增量提质袁加快
打造海岛特色养老护理员队伍袁可谓切
中了问题要害袁代表了民众呼声遥

这些年袁我市城乡养老服务机构虽
在快速发展袁 但养老服务从业人员不
仅数量明显不足袁 职业素养和业务技
能也参差不齐袁 使一些失能老人很难
得到专业照护遥 现实中袁老年人无论是

居家养老还是住院治疗袁 都无法绕开
护理这道坎袁 而能否遇到称心如意的
护工很大程度上取决于运气遥 显然袁散
兵游勇式的护工已难以适应千家万户

的养老服务需求遥
养老服务队伍的低端化尧粗鄙化袁暴

露出的是教育培训的短板遥长期以来袁当
护工几乎是野零门槛冶袁养老服务行业的
培训机构也存在规模小尧管理松散尧师资
薄弱尧 培训大纲和内容缺乏统一标准等
问题袁导致培训质量不尽如人意遥毫无疑
问袁 养老服务队伍建设必须从教育培训
的规范化尧标准化抓起袁这也应该是打造
市级养老护理员教育培训中心的初衷遥

刚刚成立的市养老护理员教育培

训中心统筹整合了养老服务金牌讲师

团队袁制定了标准化的教材大纲袁建立
了生活照护尧基础照护尧康复服务尧心理
支持4个职业功能实训模块袁以野实景+
实训+实业冶开展养老服务领域全行业
人才培训遥 随着该中心的规范运行袁以
及持证上岗制度的推行袁一支日趋正规
的养老服务队伍有望呼之欲出遥

养老服务具有巨大的市场空间和
广阔的就业场景袁 眼下很多年轻人之
所以不愿入行袁 除了传统观念作祟之
外袁还与野劣币驱逐良币冶现象直接有
关遥 试想袁谁愿意加入一支低文化尧低
技能的队伍钥 从这个角度说袁规范化教
育培训的开启袁 也有利于树立职业形
象尧引导就业流向袁促进养老事业和养
老产业健康发展遥

海山观察

阴记者 丛琳

本报讯 记者从昨天下午举行的全市

安全生产新闻发布会上获悉，2024年以
来，全市深入推进基层应急消防体系建

设、安全生产和自然灾害风险隐患排查整

治、渔业领域春雷行动、伏休攻坚等一系

列专项行动，持续提升本质安全水平，安

全生产形势总体稳定向好。

2024年，我市强化防灾减灾救灾能
力，进一步推进基层应消体系建设，完成

36个应消站和9支专职队的验收工作，全
市应消站和网格员累计排查点位8.4万余
处，发现问题隐患4.1万余项，基层应消体
系建设初见成效。

以安全生产治本攻坚三年行动为抓

手，我市不断推进基层应消体系建设、安

全生产和自然灾害风险隐患排查整治等

一系列专项行动，深化涉海涉渔、船舶修

造、道路交通等重点领域隐患排查，细化

制定船舶修造和水上交通领域工作举措，

切实防范重大安全风险。

我市依托航空应急救援舟山备勤基

地，强化与省应急厅等单位的沟通，实

现高效救援调度响应机制。 2024年，直
升机完成海上紧急医疗救助、海上搜

救、离岛病人转运等 40余次航空应急救
援任务。

在渔业领域安全生产工作方面，2024
年以来，全市渔业领域深入开展春雷行

动、伏休攻坚、海上安全大起底大排查大

整治等专项整治行动，进一步强化重点水

域、重点时段、重点船舶动态管控，严查严

打各类涉渔海上安全违法违规行为。全市

整治老旧渔船315艘，办结渔业违法违规
案件1244件，取缔“三无”船620艘，有效化
解了海上安全风险。

我市消防安全形势总体上稳中向好。

2024年，全市共接警出动 1739起，其中火
警829起，成灾火灾105起，抢险救援381
起，社会救助 311起，直接财产损失 787万
元，抢救疏散人员179人，接警总量同比上
升6.1%，火警起数下降12.7%，直接财产损
失与去年持平。

去年我市安全生产形势稳定向好

海洲天地昨开街
昨天，海洲天地开街仪式暨

2024~2025跨年元旦系列活动在新
城茶山浦水街举行。

海洲天地是由舟山城投和宁波
城投携手打造的舟山城市文旅商业
新地标，也是新城唯一的国家3A级
旅游景区。其位于新城桂花城东侧，
紧靠茶山浦水系，项目建筑面积约
75000平方米，规划文体户外、社交
欢聚、品质生活、非遗文创、宠物友
好等5大街区功能，涵盖餐饮美食、
精品零售、潮流饮品、文创体验、时
尚娱乐、酒店民宿等6大业态，融合
了古镇新韵与新潮国风。

昨晚，海洲天地还举行了一场
“聚光前行·致未来”精彩跨年活动，
现场设置了各种互动游戏和传统手
工艺品摊位，将国风古韵与现代时尚
元素完美融合，吸引了众多市民游客
纷至沓来。

摄影 记者 沈磊 陈颖丹
通讯员 钱芊羽
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连续2年突破千万吨大关
舟港公司粮食

年接卸量再创新高
阴记者 刘凯 通讯员 公晴 陈谦益

本报讯 记者近日从宁波舟山港舟山港

务有限公司了解到，继2023年粮食接卸量突破
千万吨大关之后，2024年该公司粮食接卸量达
1028万吨，再次刷新全年粮食接卸量纪录。

2024年第575艘外轮在老塘山三期码头卸
载完大豆后乘潮离泊。从船舶进港、通关到作

业、离泊，各个环节紧密相扣，这背后靠的是

多个口岸部门出台的便利化通关举措和码头

自身的高效调度。在舟港公司调度中心，工作

人员正根据船舶到港情况排列靠泊时间表，

靠离泊计划已经排到了今年1月10日。
“我们现在码头作业效率最快能实现单

船2.5万吨每天，在这个效率下，全卸的船基
本在4~5天就能完成作业。”舟港公司生产调
度部计划调度员郑伊迪表示。

据介绍，舟港公司进口粮食年接卸量占

宁波舟山港粮食接卸量的90%以上，已经成为
国内主要的进江进口粮食集散中心。


